

# LA PAZ DE MURCIA



FUNDADO EN 1858

DIARIO DE NOTICIAS, AVISOS Y ANUNCIOS

DOS EDICIONES DIARIAS

UN MES (Edición local una peseta.) TRIMESTRE (local 3'50) Con el suplemento científico-EN MURCIA (idem grande 1'50) FUERA (grande 5) literario LA ENCICLOPEDIA, 50 ctms. mes al mes.—Para Ultramar y extranjero se recarga el importe del franqueo.

OFICINAS DE DIA: SAN CRISTÓBAL, 7 DE NOCHE: ZOCCO, 5

Pago adelantado.—Los precios de inserción se publican en la última página.—Un número suelto del día 5 á 10 ctms.; atrasado 50 sin distinción; del suplemento LA ENCICLOPEDIA 15.—Las suscripciones solo pueden terminar en fin de cada mes.

AÑO XXXII

CORRESPONSALES EN PARÍS. A. Lorette, rue Caumartin, 61.—Saavedra, frères, 55, rue Taitbout.—John F. Jones y C., 31 bis, Faubourg Montmartre.

MARTES 15 DE OCTUBRE DE 1889

CORRESPONSALES EN ESPAÑA. Sociedad general de Anuncios, Carmen, 18, 1.º, Madrid.—Roldos y C., Escudillers, 30, y Obradora, 1, Barcelona.—M. Gómez, de Cádiz, Hortaleza, 76, Madrid.

NÚM. 9049

## NOVEDAD

La última de la Exposición de París

## PLUMA DE CRISTAL

de varias clases, calle de S. Cristóbal, 7.

### COLEGIO de Nuestra Señora del Rosario, PARA ENSEÑANZA SUPERIOR de niñas y señoritas.

Este centro de enseñanza, que está bajo la dirección de D.ª Concepción Mátquez, se ha trasladado á la calle de Bodegonas, núm. 3

### A LOS PADRES de familia.

Con el fin de facilitar á la juventud estudiosa todos los conocimientos exigidos para el ingreso en las carreras especiales y muy particularmente en las escuelas superiores de Ingenieros y Arquitectos, General Militar y Naval Flotante, se ha creado en esta capital un centro de preparación general á la altura de los mejores de España, dirigido por un antiguo y conocido profesor, que acaba de llegar de Madrid con tal objeto.

Pídanse prospectos detallados y reglamentos generales, que se dan gratis á todo el que lo solicite, en la Academia calle de Sta. Quiteria, núm. 12. 18

### A los estudiantes.

En la antigua librería de D. José Santamaría, Platería, 31, Murcia, se han recibido los métodos de francés para aprender sin maestro.

Todo el que tenga este método, sea cual fuere la instrucción que haya recibido, podrá hablar y escribir el francés en el espacio de pocos meses sin necesidad absoluta de recurrir á maestro, gramática ni diccionario, pues de tal modo está combinado este método que la parte teórica de la lengua y su pronunciación son enseñadas por un medio tan claro como sencillo. 4-4

### RETRATOS DE PERAL

40 centimos, calle de San Cristóbal, 7

## VACUNA

Se vacuna con linfa de vaca todos los días de tres á cinco de la tarde y directamente de la ternera los miércoles y jueves de cada semana.

Se vende y remite á todas partes por correo la linfa siempre reciente en tubos, frascos y cristales.

Depósitos en las principales Farmacias de la provincia.

INSTITUTO DE VACUNACION Merced, 23.

### GINES PEREZ DE HITA

estudio biográfico y bibliográfico POR D. Nicolás Acero y Abad.

TOMO I. Este tomo, encuadrado en rústica, consta de 500 páginas, buen papel e impresión, y seis fotografías de Laporta y Thomas, representando vistas de Mula y Lorca.

Se halla de venta en las principales librerías de Madrid y en el domicilio de D. F. Cáceres, Plá, Sin Mateo 15, cuadruplicado al precio de siete pesetas, 5 doho en provincias.

En Murcia, S. Cristóbal, 7.

SEÑORAS Véase en la última página el anuncio del Comedor.

## LA PAZ DE MURCIA

1879

Y nos ocupamos en nuestro último número de lo que hemos adelantado en la débil transcurrida desde aquella inolvidable desgracia: hoy nos toca pedir al Altísimo por el descanso de las numerosas víctimas de aquella noche, las cuales no tienen otro recuerdo que esta y si las personas piadosas les dedican una oración.

O ro deber no menos sagrado debemos cumplir, el que nos impone un agradecimiento eterno á las autoridades y prensa murciana de aquella triste época sus excepciones á particulares que se distinguieron, y á la Junta de socorros; á la prensa madrileña y juntas popular y de senadores y diputados; al caritativo Rey D. A fusos XII que los murcianos no olvidarán nunca, y á su gobierno; á toda la prensa de provincias, autoridades, sociedades, artistas y aficionados que por diferentes medios allegaron recursos; á la prensa y pueblo de París por sí y en representación de toda la prensa y naciones extranjeras; y por último, á D. José María Muñoz, que por sí solo hizo tanto, fué tan grande su auxilio, que merece una distinción tan especial como la de todos los citados.

Una lágrima y una oración para los primeros.

Recuerdo impercedero, gratitud inextinguible para los segundos.

Ya que el Ayuntamiento por el estado de sus fondos no hace nada, no dedica ni una misa á las víctimas de la inundación (es verdad que tampoco lo hace con otras que yacen olvidadas), al menos en días como el de hoy, debía celebrar una sesión extraordinaria, invitando á ella á las autoridades y corporaciones, y leer el acta de acuerdo (de gracias que en 1879 se celebró, para contribuir á que se mantenga viva la gratitud á que somos deudores, para que se haga ostentación de nuestro agradecimiento y para que este sirva de recuerdo de aquella desgracia, y se avive el interés que por evitar su repetición debemos sentir y está dormido para vergüenza nuestra.

En todas partes los Ayuntamientos conmemorando hechos de su historia sostienen vivo el recuerdo de aquellos. Aquí se contenta nuestra corporación con algunas lápidas, que en ocasiones ni un los costea.

### La fábrica de conservas.

Todo se vuelve en contra del señor Marín Salazar.

Cita reales órdenes y con otras se prueba lo contrario. Dice que el Consejo de estado resolvió en un asunto y se le dice manifiesto en qué párrafo se refirió á ese alto cuerpo la real orden que cita.

Atestigua con los médicos higienistas y uno de ellos dice que no ha pronunciado las frases que se le atribuyen y el otro ya firmó en otra ocasión un informe con contrario sentido.

Añade que la fábrica es hasta anti-higiénica para sus operarias y ayer tarde nos visitó una comisión de las que allí están ocupadas, rogándonos que desmintamos el que padezca ninguna de ellas fiebres, pues dos que tenían esa enfermedad al ser colocadas se curaron enseguida.

¿A qué apelará el Sr. Marín que no le sea contraproducente? A no asistir á las sesiones como ayer lo hizo para no tener que sentir con su voto al nuevo acuerdo contrario á lo que ha sostenido.

No hace muchos días que «El Diario» se ocupó de lo que entorpecen las comisiones municipales numerosas el despacho de los informes.

Esto nos hace recordar algunos extremos de lo que el Sr. Almazán tiene dicho en LA PAZ y en el Ayuntamiento acerca de ese asunto.

Las comisiones deben componerse de tres, cinco ó siete concejales, elegidos entre los mas competentes según los ramos á que se destinan.

Las comisiones no deben ser tantas como Tenientes de Alcalde, como vi-

ciosamente y solo para que estos lo presidan todo, se hace, reuniendo así en cada comisión muchos negociados.

Las comisiones solo son presididas por los Tenientes de Alcalde cuando alguno de estos son elegidos para alguna ó algunas.

Las comisiones deben abarcar pocos negociados y elegirá cada una por su presidente, al constituirse, al vocal que mas lo agrade, salvo la excepción que dejamos anotada y expresa el art. 61.

El número de vocales debe responder solo á la importancia de los negocios que á cada comisión se confían, por eso en algunas habrá sobradamente bastante con tres y en otras podrán necesitarse como máximum siete.

Teniendo por norma estas bases y abandonando el exclusivismo de que los Tenientes lo presidan todo, cuando de la presidencia de las comisiones no excluye la ley á los Regidores; dividiendo mas el trabajo con mayor número de comisiones y menos negociados, y reduciendo el número de vocales, de seguro que funcionarían mejor el Ayuntamiento y los informes no se extasiarían ni crecerían á veces de la validez necesaria por falta de número en las comisiones.

Esto hemos dicho en todas partes muchas veces, y de ello no se ha hecho caso, por seguir la rutina de posponer á los Regidores, por la de que todo lo presidan los Tenientes que tienen bastante con sus distritos si quieren cumplir y algún negociado que presidan.

Nos queda la esperanza de que el nuevo Ayuntamiento, interpretando mejor el espíritu de la ley en sus arts. 60 y 61, cortará esa rutina.

Nueva cuenta semanal del Ayuntamiento publica el «Boletín» y nueva repetición de las faltas que tenemos denunciadas.

Ni el Sr. Pagán, ni el Sr. Solís, ni ningún Alcalde han ordenado á quien corresponda cumplir con el art. 106 y que los lleve á firmar una cuenta que sin su autorización no tiene valor legal alguno.

La nueva cuenta se refiere á la semana que finó el 12 de importa 104'98 pesetas por obras hechas en la calle de la Proclamación y plaza de San Antolín.

Mientras que estas cuentas no se ajusten á lo que la ley manda, el objeto de su publicación no se llena, que no es saber solo lo que se ha gastado, sino cómo y poder comprobarlo sin acudir á los justificantes.

### Retrasar para adelantar

La subasta de la segunda sección del ferrocarril de Calisparra á Almería, ó sea desde Lorca á Almería, y del ramal de Almajalejo á Vera, si ella unido, no se anunciará tan pronto como se creyó.

Esa tardanza, que tal vez llegue á prolongarse cuatro meses, obedece á un deseo muy plausible, que seguramente elogiará el país como lo hacemos nosotros. Se aspira á asegurar la construcción de la línea, á que cuando aparezca en la «Gaceta» el edicto convocando licitadores, esté todo preparado para que el proyecto no sufrirá el menor fracaso, cosa que tal vez no pudiera impedirse si la subasta se anunciara ahora, como ha venido repitiéndose.

Claro es que nosotros, igualmente que toda la comarca interesada en la construcción de esa importante vía férrea, nos habríamos alegrado muchísimo de llegar hoy mejor que mañana al apetecido éxito. Pero si el retraso de que hablamos deja cualquier peligro que pudiera existir ahora y fianza el triunfo para dentro de un breve plazo entonces natural nos parece recibirlo con satisfacción en vez de con enojo, como mal menor.

De cualquier modo, cuatro meses pronto trascurren, y siempre que exista la evidencia, como existe, de que el ferrocarril de Lorca á Almería y ramal de Almajalejo á Vera han de ser una realidad en breve, esa pequeña dilación nada puede afectarnos sino es por el deseo muy natural y legítimo de ver cuanto antes construida una línea que tantos beneficios ha de derramar en los pueblos que atraviesa.

«El Diario de Zaragoza» dice que por no haber número para la sesión ordinaria el Alcalde levantó la sesión, pero que al llegar á la calle venían los concejales que faltaban y volviendo á subir al salón volvió á abrirla y progre- sivamente se celebró esa sesión.

Después de levantada una sesión por falta de número, es ilegal cualquiera otra que se celebre sin sujetarse á lo que previene el segundo párrafo del art. 104 y con nueva cita; esta es nuestra opinión.

«Las Provincias», que conoce que es inevitable el cobrar las costas á los contribuyentes morosos, por mas vueltas que de al asunto, viene hoy en auxilio del Alcalde recordando aconsejando a los contribuyentes del extrarradio el que paguen en estos ocho días en que se les perdonan las costas por una gracia, pues así como trata de defenderlos, no quiera ser cómplice de los malos pagadores.

Pues si es injusto el pagar las costas, y lo injusto no pueda prevalecer, el mismo resultado tendrían esos contribuyentes pagando ahora que después de ese plazo.

El haberse encargado el Sr. Solís de la Alcaldía ha operado en nuestro colegio un cambio del que nos alegramos.

La función que dió el domingo en la plaza de Toros nueva la compañía Ancillotti, dejó completado al público, tanto por el mayor número de ejercicios como por el mérito de ellos. Distinguió notablemente el equilibrio con trabajos sorprendentes y en extremo arriesgados. El mismo artista hizo después otros ejercicios en las cuerdas verticales, de sumo mérito.

El joven aeronauta verificó una ascension inmejorable á beneficio de estar mejor preparado el globo y de lo sereno del tiempo que favoreció se elevara muchísimo y sin ningún entorpecimiento; regresó á la plaza al concluir la función.

La compañía Ancillotti trata de seguir funcionando los domingos y de continuar inundándonos de impresos procedentes de Cartagena, como si en Murcia no hubiera tipografías.

Conformes con «Las Provincias», copiamos las siguientes líneas de nuestro colega:

«No sabemos que aun se haya ocupado la Junta de sanidad de la visita á los cementerios en el año actual.

Debe pensar dicha comisión, en despojar esa piadosa costumbre del carácter de fiesta mundana que viene teniendo, contra el respeto debido á los muertos.»

En Zaragoza se quiere subastar las impresiones del Ayuntamiento y con este motivo dice «El Diario»:

«Ayer le tocó el turno en el Ayuntamiento al servicio de impresiones.

El asunto se presta á decir mucho y á hacer mas que es lo importante. Caga el que caga.»

Está noche se celebra en Romea la revista «Plato del día».

Y ya que hablamos de Romea diremos que anoche llamó la atención de los que asisten á nuestro coliseo la afirmación de «Las Provincias» de que han empezado á reproducirse los escándalos del año pasado, lo cual hasta ahora no ha notado ningún concurrente.

Nuestro colega «El Diario» anuncia hoy la defunción del que fué cura párroco de Villalgorido del Jacar, D. José Gómez Román, ocurrida el 14 de Octubre de mil ochocientos ochenta y ocho, y envía su pésame á la familia.

«El Criterio» felicita hoy al joven médico D. Emilio Meseguer, por el acierto con que ha verificado una operación teológica en una parturienta.

Los artículos «Una solución ideal», «Tres soluciones» y «Una alumna», últimos publicados por «El Guipuzcoano» son notables, y especialmente el último, una censura del Gobierno muy fundada.

### Diputación.

Acuerdos tomados por la Comisión provincial en la sesión celebrada el día 11 del actual:

Desestimarse por improcedente el recurso de alzada interpuesto por D. Antonio Miñano contra un acuerdo del Ayuntamiento de esta capital, que denegó que el recurrente ejecutara algunas obras en la acequia Alfalfa para utilizar un salto de agua de dicho cauce en una fábrica de harinas.

Autorizar á D. Isidro Padilla para prolongar una casa de su propiedad situada junto á la carretera del Palmer á Mezarrón.

Dar cuenta á la Diputación en la primera sesión que celebre, de la liquidación remitida por el Sr. Delegado de Hacienda

en la que resulta un saldo de 122,500 pesetas en contra de esta corporación, con el fin que disponga lo que más proceda.

Manifiestar al director del Hospital de San Juan de Dios, que la cantidad de 486'25 pesetas devengadas por la donación de esta provincia Teresa Martínez Carrero en el manicomio de Valladolid, deben acreditarse con cargo al capítulo de imprevistos del año 1888 á 89.

Aprobar los cuentas de la cárcel de Lorca de los meses de Julio y Agosto cuyos gastos han importado en el primer mes 769'95 pesetas y en el último 799'40; y los de los mismos meses de Cartagena importados en el primer mes á 1 296'73 y en el otro á 1,300'59 ptas.

Prestar aprobación al pliego de condiciones formado por la Secretaría, para la subasta de la continuación de las obras del Manicomio situado junto á la casa de Misericordia; ordenando se remitan al Ministerio de la Gobernación estos antecedentes, para que simultáneamente se anuncie la dicha subasta.

Abonar á D. Joaquín Almarza la cantidad de 60 pesetas con cargo á la consignación de material de quintas, por los servicios que tiene prestados.

### Tolosa 13.

Ha comenzado para los cosecheros la venta de la naranja mandarina, que á juzgar por las bucas que se nota, promete este año tener un regular precio.

El viernes en la tarde hubo en este pueblo una extraordinaria animación, efecto de haber llegado una porción de coches de Alhama, en los cuales venían todos ó casi todos los bañistas que se encuentran de temporada en el vecino pueblo.

La distinguida comitiva venía, según se nos dijo, en busca del popular Frasquito, el cual marchó con ellos, llevándose también consigo á su bellísima hermana Frasquita.

### Zaragoza 12.

Ayer comenzaron las fiestas. Las calles presentan el aspecto especial de dichos días, y las colgaduras que lucen los balcones dan á entender el regocijo que en todo reina por la solemnidad que se celebra.

El templo del Pilar se vió ayer sumamente concurrido, y la capilla de música ejecutó con maestría las obras de Cuellar, Lozano y Navarro.

La afluencia de forasteros es verdaderamente extraordinaria.

Solo por la línea de Carriñena llegaron ayer tarde 600 personas. En las estaciones de Barcelona y Madrid era completamente imposible dar un solo paso, tanto en el andén, como en los salones y alrededores. Hubo coche de segunda en que se colocaron 82 individuos.

A todos los forasteros les damos la bienvenida mas cariñosa.

No podía el apreciable semanario «El Pilar» dejar de solemnizar el día de hoy, y en conmemoración ha publicado un número extraordinario en el que se insertan bonitos trabajos. La edición está esmeradamente confeccionada.

### NOTICIAS

Se ha interesado por la Alcaldía al director del gas, ordene se dé más presión al fluido para que haya más alumbrado en el teatro de Romea.

¿Es que consiste en la presión? Y alumbrando unos mecheros más que otros, ¿cómo se vá á dar esa presión más para unos y menos para otros?

Dice «Las Provincias»: «Se está practicando la visita del timbre por los inspectores de Hacienda, y según noticias no son las mas halagüeñas, teniendo en cuenta que se está visitando á industriales que la ley del timbre les tiene eliminados, y deseáramos que se terminase de visitar á quien no se debe.»

Se ha ordenado á los Alcaldes que antes del 5 de Noviembre remitan al Gobierno de provincia certificación literal de las listas electorales para remitirla al Ministerio de la Gobernación.

70. Gabriel Roca ha solicitado de la Alcaldía se le entreguen los cien fardos de «bacalao enterrados en el jardín de Florida» blanca por disposición de la Alcaldía.

Plumas, papel, libros, lapiceros, clarión y otros objetos de primera enseñanza, se encuentran en nuestro establecimiento.

Véase la última página.

Madrid 14 Octubre de 1889.

CENTROS OFICIALES.

La Gaceta de ayer contiene las disposiciones siguientes:

Guerra.—Circular prorrogando hasta el día 22 del actual la admisión de solicitudes para el ingreso en los colegios preparatorios militares de Lugo y Granada.

Gobernación.—Real orden dejando sin efecto la de 3 de Junio último y sujetando á 10 días de descanso los cerdos lechones que proceden del extranjero.

—Ctra declarando nulas las elecciones municipales verificadas en Padrenda en el mes de Mayo de 1887.

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Hacienda.—Real orden confirmatoria de un fallo de la Junta arbitral de Barcelona que aprobó un aforo sin beneficio de tratado de una partida de harina de trigo procedente de Marsella y originaria de Rusia, presentada en aquella Aduana.

Gobernación.—Real orden confirmando la suspensión del Ayuntamiento de Picasent, decretada por el gobernador de la provincia de Valencia.

Fomento.—Real decreto comprendiendo en la excepción del artículo 4.º del real decreto de 3 de Diciembre de 1886 las obras de construcción de la sección de carretera de Sarría á Samos en la provincia de Lugo.

NOTICIAS GENERALES.

LA EMBAJADA MARROQUÍ.

En el expreso de San Sebastián llegó ayer á Madrid la embajada marroquí que fué recibida en la estación por el gobernador civil de la provincia y el primer introductor de embajadores, señor Zareo del Valle, trasladándose acto seguido al hotel de Rusia, donde se hospeda.

Lo primero que hicieron todos los miembros de la embajada fué preguntar hacia dónde caía el Norte para colocarse en la posición litúrgica y hacer sus abluciones y sus preces. Laváronse piés y eabeza y oraron breve rato.

Después almozararon. Sóbrio fué el almuerzo del embajador. Sirviéronle sus criados huevos frescos, leche, frutas del tiempo, café y té.

La comida que tomó por la tarde el embajador consistió en sopa, gallina con pimienta, pichones con miel, carnero asado, frutas, leche, té y café.

Ocupa el embajador un salón del piso principal del hotel en que hay un estrado de raso amarillo.

La servidumbre ha sido instalada en el piso segundo.

A las tres de la tarde fué la embajada al ministerio de Estado, donde permaneció poco tiempo.

Venían todos muy cansados y á las seis se retiraron á sus departamentos, donde después de practicadas las ceremonias religiosas del día se acostaron.

Han sido destinados á las órdenes del embajador un delegado, cuatro guardias y varios agentes de policía.

El crucero *Isla de Luzón* conduce las credenciales del embajador y los regalos que el sultán dedica á S. M. la Reina.

Compónese la embajada de 31 individuos, y muchos de ellos han viajado por Europa en distintas ocasiones.

Llámase el embajador el Hadj-el-Maati-ben abdel Kebin el-Mesamsi. Su padre fué ministro de Hacienda del sultán.

Es alto personaje de la corte sheriffiana, dueño de grandes territorios, señor de muchos vasallos y esclavos, y puede disponer entre unos y otros de 2,000 hombres de armas, la mayor parte de caballería.

Una de sus hijas es una de las cuatro mujeres legítimas del sultán. Representa unos sesenta y cinco años, y su estatura es elevada. Viste de blanco.

El primer secretario, que lo es también del sultán, se llama Sed-Hamed-el-Kerdudi-el-Saqui (el literato). Vino de primer secretario de la embajada que asistió á los funerales del rey don Alfonso XII. Posee varios idiomas.

El segundo secretario es el Amin (el administrador de la embajada). Llámase El-Hadj (el peregrino de Meca) Mohamed ben el Madani ben Nis. Es hijo de otro ministro de Hacienda marroquí.

Completan la embajada cinco alcaides (oficiales de caballería), y dos imanes ó sacerdotes, un secretario particular del embajador, un intérprete francés, un intérprete de español, que se llama Hadje Mohammed.

Sin carácter oficial acompaña á la embajada Sid Mohamed el-Bahí, joven de veinticuatro años, enviado del embajador.

Entre los soldados que acompañan á la embajada se halla Hadje-el-Madañi, hombre hercúleo, de edad avanzada y que conserva una extremada agilidad y una fuerza temible. Es gran domador de caballos. A su habilidad se debe el dressaje de los mejores potros de las cuadras del sultán.

En la guerra de Africa, en la que tomó parte, prestó servicios á un general español, quien, después de gratificarle, le dió un apunte de su nombre y señas para que cuando viniese á España se le presentase, á fin de hacer en su favor lo que pudiera. Es el caso que el apunte se le ha perdido al moro y no sabe quién es el general en cuestión.

El vapor *Carolina*, que navegaba de New York á Liverpool, al amanecer del día 10 de Septiembre último, vió por la mura de babor una embarcación desaholada entre aguas; hizo rumbo hacia ella para ver si el buque naufrago tenía tripulación.

No tardaron mucho en distinguir á la gente, que se hallaba sobre la jarcia agitando trozos de lana en demanda de auxilio; pero viendo que era imposible el echar el bote al agua por el mucho viento y fuerte marejada, maniobró el vapor español de manera de atracar á la menor distancia del buque que se perdía, y arrojaron salvavidas y defensas de corcho, amarradas con cabos.

A la primera atracada consiguieron los del *Carolina* salvar dos hombres, que resultaron ser el capitán y el piloto, que fueron los únicos que se arrojaron al mar. Hacía tres días que estaban en la jarcia sin tomar alimento alguno.

En la segunda atracada, de cuatro que se echaron al agua, uno se ahogó por no saber nadar, pues en el momento de arrojarse no pudo coger salvavidas, y desapareció.

La misma desgracia, por igual causa, tuvo otro que se arrojó á la tercera.

Después hizo el *Carolina* varias atracadas; pero como los cuatro que quedaban en el buque naufrago no se decidían á lanzarse al mar, porque no sabían nadar, se acordó en junta de oficiales esperar á que el viento y la marejada abonzasen para poder echar un bote al agua, como lo hicieron al siguiente día, después de haber pasado una noche penosísima cerca del buque naufrago, logrando salvar de las garras de la muerte á aquellos infelices marineros.

De la cárcel de Granada han intentado fugarse varios presos de consideración, escalando uno de los muros que separan la cárcel de una casa antigua.

Puestos ya de acuerdo los presos, luchaban, sin embargo, para conseguir su intento con los cabos de vara, que fieles, se oponían á los propósitos de los reclusos; mas estos amenazaron á aquellos con la muerte para que callasen. Así es que cuando los cabos del patio preguntaban á los de la galera si ocurría algo, para dar parte á los vigilantes, éstos guardaban profundo silencio, pues colocado el *Casajero* (célebre criminal) y uno de los que dirigían las maniobras) á la puerta del calabozo, faca en mano, impedía que hablasen.

Este silencio llegó á infundir sospechas en el vigilante don Luis Capilla que, dirigiéndose al calabozo, logró enterarse de lo ocurrido por el cabo de vara que, inorado por el empleado, dijo que no hablaba porque lo iban á matar, confesando que los presos intentaban fugarse.

Avisó el vigilante al director, y éste, exponiendo su vida con un valor sin ejemplo, despreciando las amenazas de muerte que le hacían, entró en el calabozo, obligando á los presos á que guardasen el mayor orden.

Los presos habían hecho un escalo de consideración, y gracias al espesor del muro y á la exquisita vigilancia de los empleados, no llegaron á fugarse.

Uno de los presos, hombre de edad avanzada, opúsose á la evasión, siendo sepultado entre los escobros del agujero.

Las autoridades todas se personaron en la cárcel.

Ha regresado á Montevideo, después de una larga excursión por el litoral de las repúblicas argentina y uruguaya, el crucero español *Infanta Isabel*.

En los tres meses que ha durado su expedición ha tocado en los puertos de la Plata, Buenos Aires, San Pedro de Paraná, San Nicolás, el Rosario de Santa Fe, Martín García, Nueva Palmira, Fray Bentos y Pay Sandó y Colonia del Sacramento y ha sido visitado por el

presidente de la república Argentina, acompañado de su Consejo de ministros, por los gobernadores generales de los departamentos de Pay Sandó y Río Negro, y por el almirante de la escuadra norteamericana; ha verificado numerosos ejercicios de fuego con toda clase de armas, zafarranchos nocturnos, maniobras de vela, pruebas de marcha y de condiciones evolutivas y cuanto puede contribuir á mantener el alto concepto de que goza nuestra marina en el concurso de las estaciones navales constantemente reunidas en las aguas del Plata.

Como detalle curioso que manifiesta la popularidad de nuestro buque en los puertos de aquellas repúblicas, merece consignarse que son ya varios los establecimientos que han adoptado el nombre de *Infanta Isabel*, con la esperanza no fallida de atraer simpatías.

Días pasados dimos cuenta del accidente ocurrido á un joven en la calle de Espartinas, en Madrid, el cual resultó gravemente herido, á consecuencia de haberse arrojado á un solar por el balcón de una casa de dicha calle.

Por más preguntas que se hicieron al mencionado joven sobre la causa que motivó el que se arrojara por el balcón, él se negó á contestar, permaneciendo el asunto en el misterio; pero como éstos no existen para ciertas personas, varias comadres del barrio de la Plaza de Toros comenzaron á referir la historia con gran lujo de detalles.

Parece que el joven en cuestión venía galanteando hace algún tiempo á una señora casada, siendo precisamente la noche de la ocurrencia la primera que entró en la morada de su amada.

Cuando más entretenidos se encontraban en sus diálogos de amor, llamó el marido á la puerta, y fué tal el pánico que se apoderó del *Tenorio*, que en mangas de camisa se arrojó por el balcón, fracturándose una pierna.

Entró el confiado marido sin sospechar nada, pero figúrense nuestros lectores cuál sería su asombro cuando observó que sobre una silla se hallaban una americana, un sombrero y un reloj que no le correspondían.

—¿De quién es esto?—preguntó á su mujer.

Esta contestó sin inmutarse: —De un hombre que ha entrado momentos antes que tú sin que yo lo notara, dándome un susto terrible.

—¿Y dónde está ese hombre? —No le sé; ha desaparecido sin que lo viera.

En aquel momento el diálogo fué interrumpido por los agudos quejidos que exhalaba el galán *fracturado*.

—¡Ah! exclamó el marido, ahí está; ese que se queja es el hombre que ha estado aquí y que, sin duda, huyendo de mi presencia se ha arrojado por el balcón;—é indignado, propinó algunos golpes á su esposa.

Entretanto los serenos y guardias de Seguridad conducían al galán á la Casa de Socorro.

Al otro día muchas personas del barrio se reunieron en la calle de Espartinas, comentando el suceso.

Por allí andaba también la esposa del *Tenorio* herido, toda indignada, por la infidelidad de su conyuge.

El marido ha entregado el reloj, el sombrero y la americana, juntamente con su mujer, al padre de ésta, para que haga el uso que tenga por conveniente.

El marido, según se dice, ha dado cierta solemnidad al acto de volver á su infiel esposa al padre. Cubrióle la cara con un pañuelo, y reunió á algunos vecinos para notificarles, en presencia de la mujer, la resolución que había adoptado. Hacía poco tiempo que el burlado marino había contraído matrimonio, circunstancia análoga á la del seductor.

El vapor *Hernani* sufrió el miércoles último en el puerto de Gijón una avería de bastante importancia.

Desde la madrugada se hallaba este buque aguardando marea en la Concha, y al ir á abocar, como la mar era gruesa y el vapor llevaba bastante arrancada, le faltó muy poco para embestir detrás del muro de los muelles de Fomento, saliendo de aquel peligro con el auxilio de la máquina.

Libre ya de este contratiempo, se dirigió á la dársena, y al estar dentro una resaca le llevó la proa contra la cabeza Sur, rompiéndole unas cuantas planchas del branque, hasta trece pies de altura.

A la bajamar de la noche le reconocieron toda la entidad de la avería en el muelle de Oriente, donde se hallaba atracado.

Ha fallecido en Zaragoza el director.

del Instituto de segunda enseñanza de aquella ciudad, don Mariano Ena.

El distinguido crítico musical, don Antonio Peña y Goñi, ha firmado el contrato con una empresa periodística de Buenos Aires, y el día 1.º de Marzo se embarcará con rumbo á La Plata.

En breve presentará á S. M. la Reina Regente sus cartas credenciales el nuevo ministro de Bolivia en España, doctor don Enrique Borda.

En la carretera de Alcoy un cazador que iba en un carruaje tuvo la desgracia de que se le disparase la escopeta, quedando muerto en el acto.

El gobernador de Burgos saldrá hoy para aquella ciudad á encargarse nuevamente del mando de la provincia.

Dábase ayer como probable que el 18 se halle en Madrid el señor Martos.

A las diez de la mañana de ayer se declaró un violento incendio en una fábrica de hilados y tejidos de la Coruña, en la carretera de Santiago.

A pesar de los grandes esfuerzos que desde los primeros momentos se prestaron por autoridades, vecindario, personal de incendios y tropas de la guarnición, sólo fué posible salvar una pequeña parte del edificio, quedando el resto totalmente destruido por las llamas.

Hubo cinco heridos; dos de ellos graves.

Se han dejado sentir—dice *El Siglo Médico*—sobre la salud pública los cambios atmosféricos ocurridos esta semana, determinando crecido número de anginas catarrales, catarros bronquiales, pleuresías, pleurodinias y reumatismos. También se han observado algunas pulmonías, no pocas fiebres intermitentes, neuralgias faciales y jaquecas, y en menor número, catarros intestinales de naturaleza infecciosa.

Al regresar de Bañeras á Alcoy en un carruaje un vecino de esta última ciudad, llamado Miguel Pérez Ruiz (a) *Micalot*, de oficio cortante, sin saber cómo se le disparó la escopeta que llevaba, penetrándole la carga por el costado izquierdo, de abajo arriba, dejándole muerto en el acto.

En Valencia se escapó el otro día de su casa un loco, y hoz en mano, se dirigió á una fábrica de curtidos, donde preguntó por el encargado para matarlo.

El portero le contestó que no se encontraba en el local, y no satisfecho con esto, el loco se encaminó á una casa donde suponía que vivía el encargado, y apenas le abrieron la puerta de uno de los cuartos, se lanzó sobre el inquilino, acometiéndole con una navaja.

El agredido echó á correr y tras él el loco, que comenzó á dar vueltas por la ciudad, amenazando á todo el mundo que encontraba, siendo al cabo detenido y conducido á su domicilio.

La policía de Bayona ha detenido, por mandato del juez de Bagnères, á una oriada española llamada Modesta C., natural de Santaella, acusada de haber robado á su amo, M. Dombrière, mil pesetas y otros objetos, que ella declara haberse encontrado.

El juez de Cebrosos (Lérida) telegrafió ayer al gobernador civil señor Aguilera, interesándole la captura de Pedro Perrane González, fugado de aquella cárcel y complicado en una causa de asesinato.

El delegado señor Millana fué el encargado de este servicio, y tan buena maña se dió, que por la tarde, á las cinco, detenía en su propio domicilio, calle del Aguila, núm. 38, piso principal, al sujeto reclamado.

Hace pocos días se celebró en Jaén un matrimonio entre una mujer, viuda de tres maridos, y un hombre, viudo también por tercera vez.

Dicen de Benicarló que se nota una completa paralización en el comercio de vinos á causa de la distinta manera de apreciar el valor de este caldo entre los numerosos compradores que hay en dicha población y los cosecheros. Estos esperan una subida de precio á primeros del próximo Noviembre, es decir, cuando empiece el embarque para las naciones del Norte de Europa, en cuyos mercados alcanzan mucho favor los vinos de Benicarló.

En Valladolid ha sido hallado, en el sitio llamado de *Los Vadillos* y colocado sobre la vía, el cadáver de un individuo que identificado resultó ser un tal Leopoldo García, vecino de un pueblo inmediato á aquella capital.

La circunstancia de hallarse el cadáver sobre la vía hace suponer que se trataba de borrar las huellas del delito á fin de que la muerte pudiera atribuirse á un accidente análogo á los que frecuentemente ocurren en las vías férreas, pero como el cadáver fué descubierto antes del paso de tren alguno, quedaron destruidos los planes de los autores del crimen.

Estos, según se cree, no tardarán en caer en poder de las autoridades.

Los italianos residentes en Nueva York proyectan regalar una estatua de Cristóbal Colón á la capital de los Estados Unidos.

El monumento será de tamaño colosal y estará cincelado en mármol de Carrara; su coste será de 20.000 duros, habiendo reunido por suscripción el diario que se publica en Nueva York, el *Progreso Italo Americano*, 4.000 duros. El trabajo será ejecutado por uno de los mejores escultores italianos, los cuales han sido invitados por el ministro de Fomento de aquel país para que presenten planos, con arreglo á los cuales se construirá el referido monumento.

El brick *América*, que había embarcado en Santa Pola, entró ayer mañana en el puerto de Alicante, conducido por el remolcador.

En el momento de embarcarse el miércoles para Buenos Aires en Málaga un emigrante, cambió de parecer y decidió quedarse en tierra.

Como había vendido sus muebles y no tenía donde albergarse, compadecidos los amigos y conocidos, iniciaron una suscripción que produjo 72 pesetas y consiguieron que devolviese los muebles el comprador y se cediera al arrendatario una habitación espaciosa.

Ha sido nombrado director interino del Instituto Agrícola de Alfonso XII el catedrático de dicho centro, don Miguel Ortiz Cañavate.

El general de brigada de la reserva don Pedro Verdugo y Massien, ha sido autorizado para fijar su residencia en Madrid.

Se han concedido dos meses de prórroga á la licencia que, por asuntos propios disfrutaba el infante don Antonio para viajar por Francia, Inglaterra, Alemania, Italia, Suiza, Austria, Bélgica, Holanda, Dinamarca, Suecia y Noruega.

Anoche se recibió en el ministerio de la Gobernación un telegrama del gobernador de Barcelona acusando el cumplimiento de la orden del ministro relativa á la reclamación de los republicanos posibilistas contra la formación de las listas electorales.

Por la orden del señor Capdevila mandaba atender estas quejas fundadas en exclusiones arbitrarias.

El día 24 del pasado mes de Septiembre zarpó del puerto de Nueva York para el de Bombay el bergantín inglés *Palgrave*, que es el buque de vela de mayores dimensiones existente hoy en el mundo, conduciendo el mayor cargamento de petróleo salido de los Estados Unidos y quizás del mundo entero. Consistía en 132.000 cajas de petróleo, y debido á una equivocación dejó 4.000 cajas más que debían completar su carga.

Las ranas, desdeñadas en otro tiempo por los americanos, son hace años objeto de tal consumo que á estas fechas dice un periódico, todos los estanques y pantanos de Nueva York y de Milwaukee, en el Wisconsin, están deshabitados de ellas, pues el consumo excede mucho á la producción. Para remediar este inconveniente y satisfacer los gustos gastronómicos de los yankees, se trata de establecer viveros de ranas; se tropieza con algunas dificultades, entre ellas, la de que siendo este animal insectívoro, no es fácil proporcionar la cantidad de moscas y de insectos necesaria para todo un vivero.

Además los renacuajos tienen una predilección de enemigos; empezando por la madraza que suele devorarlos; y por último estos batracios, como todos los reptiles tardan mucho en desarrollarse, de lo que resulta que se necesitarían no menos de años para que las ranas pudieran ser

cadadas y vendidas, y esto haría la explotación muy onerosa.

Mientras se resuelven estas dificultades, los americanos importan las ranas del Canadá y de los pocos Estados cuyos habitantes no han podido vencer aun la repugnancia que este alimento les inspira.

El señor alcalde de San Sebastián, ha regalado a la embajada marroquí un álbum con magníficas vistas fotográficas de aquella ciudad, atención que ha sido muy agradecida porque venía a satisfacer uno de sus deseos. Como los embajadores han manifestado que les ha agradado mucho la visita que han hecho a la población y a sus alrededores, les ha satisfecho en extremo el obsequio del señor alcalde.

Los periódicos de Méjico refieren los estragos causados por un ciclón en las costas del Estado de Campeche los días 19, 20 y 21 de Septiembre.

En la ciudad del Carmen todos los árboles fueron arrancados, y muchas casas se hundieron, sepultando a sus habitantes.

En el puerto había dos vapores, 20 goletas y otras embarcaciones menores, salvándose muy pocas del temporal.

Doce buques extranjeros fueron arrojados a la playa y muchos se fueron a pique.

Las pérdidas son considerables, habiendo ocurrido innumerables desgracias.

En la Asociación de Agricultores han recibido ya bastantes adhesiones de grandes y pequeños productores peninsulares a la Exposición que se trata de celebrar en Madrid en Mayo próximo.

En la secretaría, Luzón, 4 duplicado, bajo, se remiten antecedentes y se dan noticias a quien se proponga concurrir a dicho certamen.

El número de peñitos agrícolas que han solicitado la inclusión en el escalafón general del cuerpo auxiliar para el servicio agronómico asciende a 199. Todos ellos proceden de la Escuela general de Agricultura é instituto agrícola de Afonso XII.

También han solicitado la inclusión ocho individuos procedentes de otras escuelas. Dos han presentado instancias después de terminado el plazo de la convocatoria.

### NOTICIAS POLITICAS

#### CONSEJO DE MINISTROS.

He aquí la nota oficial de los asuntos tratados en el Consejo celebrado ayer en la Presidencia:

El ministro de Hacienda dió cuenta al Consejo del presupuesto parcial de su departamento para el ejercicio de 1890-91. Mediante una reorganización de ciertos servicios se introducen nuevas economías, que ascienden a 4 millones de pesetas, sobre las realizadas por el real decreto vigente.

Aprobado este presupuesto parcial, el presidente del Consejo recomendó a los demás ministros la inmediata remisión de sus presupuestos al ministro de Hacienda, a fin de que los presupuestos generales puedan leerse al Congreso el primer día de sesión.

El ministro de la Guerra dió cuenta de varios expedientes para la adjudicación de diversos materiales, sin las formalidades de subasta.

El Consejo resolvió, de acuerdo con la mayoría del Estado, el expediente relativo a la prelación de créditos de las cajas de los cuerpos sobre los haberes de la oficialidad del ejército.

Se examinaron los expedientes de pensiones reclamadas por las familias de los generales Llanos y Guerra.

El ministro de Hacienda dió cuenta de un proyecto de ley regulando el arbitrio sobre uso de pesas y medidas. Este proyecto, previamente examinado por los ministros de Gobernación y Fomento, fué aprobado por el Consejo.

El ministro de Fomento sometió al Consejo varios proyectos adicionales relativos a diversas carreteras.

El ministro de Marina, al asistir a este primer Consejo después de su ausencia, estimó oportuno dar cuenta de las disposiciones adoptadas con motivo de los últimos sucesos que tuvieron lugar en Marruecos para secundar las gestiones del representante de España en Tánger.

El ministro de Marina dió cuenta al Consejo de su visita a los astilleros del Nervión. El crucero núm. 1 está completamente embarrado, se acaba de po-

ner la quilla del segundo y se acopian los materiales para el tercero.

La impresión del señor ministro es muy favorable para los intereses del Estado y acorde con los informes oficiales de la Comisión inspectora, la cual ejerce una vigilancia constante é inteligente.

Los talleres para la construcción de artillería se están preparando y se terminarán en tiempo oportuno, y respecto al material y personal extranjero no se excedieron ni aun se alcanzaron los límites establecidos en el contrato. Cree, por último, el ministro de Marina que las construcciones se terminarán satisfactoriamente dentro de los plazos establecidos.

El Consejo oyó con gusto las manifestaciones del señor ministro de Marina.

El ministro de Ultramar sometió al Consejo un expediente sobre adquisición directa de libros con destino a los registradores de la Propiedad de Filipinas.

Ampliando las noticias de la nota anterior diremos que de lo primero que se trató en el Consejo fué de la cuestión de presupuestos, por iniciativa del ministro de Hacienda. Este presentó a la aprobación del Gabinete el presupuesto parcial de su departamento para el próximo ejercicio de 1890-91.

El señor don Venancio González, predicando sobre las economías con el ejemplo, introduce en el presupuesto de su ministerio nuevas economías que ascienden a la importante suma de cuatro millones de pesetas, sobre las realizadas por el decreto de Agosto próximo pasado.

El Consejo aprobó el presupuesto del ministro de Hacienda, y el jefe del Gobierno excitó a todos sus compañeros a que presentasen cuanto antes los suyos respectivos, procurando hacer en ellos nuevas economías.

Los ministros abundaron en los deseos del Sr. Sagasta y prometieron dejar en manos del ministro de Hacienda los presupuestos parciales el jueves próximo todo lo más tarde.

A continuación de esto fué aprobada por el Consejo la prelación de créditos de las cajas de los Cuerpos del ejército sobre los haberes de los oficiales, asunto de que se ha hablado varias veces en el Parlamento.

El señor ministro de Estado dió cuenta de la llegada de los embajadores del sultán, participando que no pueden ser recibidos por S. M. tan pronto como se creía, por no haber llegado aún las credenciales que les acrediten como enviados especiales del emperador de Marruecos.

Las credenciales y valiosos regalos del sultán para la Reina los trae un moro importante de cuya llegada no se tiene aún noticia.

El señor ministro de Marina dió cuenta de haber enviado las oportunas órdenes para que nuestra escuadra abandone las aguas de Tánger.

También dió cuenta el señor Rodríguez Arias de las disposiciones que había adoptado cuando los sucesos de Marruecos y de la visita que ha hecho a los astilleros de los señores Palmers Martínez Rivas de Bilbao.

Sobre estos asuntos da bastantes detalles la nota oficiosa y expresa la satisfacción con que fué escuchado el ministro de Marina por sus compañeros de Gabinete.

Quedó definitivamente acordado el nombramiento del Sr. Albareda para la presidencia del Tribunal de Cuentas del Reino.

No se hizo ningún otro nuevo nombramiento, y aun ese mismo no era nuevo, puesto que en Consejos anteriores se había aprobado en principio.

### Del Exterior.

A última hora recibimos del extranjero las siguientes noticias:

Paris 14.—El Gobierno de Servia gestiona en estos momentos entre los banqueros franceses un empréstito para normalizar su situación financiera. Considerábase difícil pueda realizarse esta operación.

La Exposición universal será definitivamente cerrada el día 5 de Noviembre próximo.

Berlin 14.—La despedida hecha al czar Alejandro por la corte imperial no ha podido ser más afectuosa, al menos aparentemente.

Parece que el emperador alemán se propone demostrar a Rusia y a Europa toda que la presencia de las corazas inglesas en Kiel y su visita son la prueba más concluyente de que Inglaterra está al lado del imperio germánico a todo evento.

Está dispuesto todo para el viaje a

Italia de los emperadores alemanes, el cual no se retardará más allá del 26 del presente.

Londres 14.—Amenaza producir un conflicto la toma de posesión del nuevo alcalde de Londres, sir Henry-Isaacs.

Dicho acto de toma debe hacerse el 9 de Noviembre si no es domingo, pues en este caso se retarda un día y se verifica la ceremonia en lunes.

En el año presente el día 9 es sábado y como el elegido es israelita, le están vedados ciertos actos, habiendo solicitado trasladar la toma de posesión el lunes. El Parlamento ha negado la petición, y de aquí el conflicto.

Roma 14.—La prensa ministerial cree exacta la noticia de que el gobierno italiano va a tomar la iniciativa para abolir los derechos diferenciales contra Francia, sin exigir compensación alguna.

Dichos derechos fueron establecidos en 1888 para contestar a la actitud de Francia.

Este suceso hace suponer que la república modificará su intransigencia arancelaria.

La prensa excita al Gobierno a que aborde estas cuestiones, de vida ó muerte para la producción italiana.

Viena 14.—Se ha iniciado una polémica agudísima entre los periódicos austriacos y alemanes. Los primeros creen que Bismarck no trata sino de explotar en beneficio de Alemania el concurso de Austria en la triple alianza, fundándose en que hablando del conflicto que pudiera surgir entre Austria y Bulgaria se atribuye a Bismarck la frase de «Que no vale toda la Bulgaria lo que los huesos de un granadero de Pomerania»; a lo que contestan los austriacos que «toda la Alsacia y Lorena no significan para Austria lo que los huesos de un soldado de infantería austriaca.»

Constantinopla 14.—Se da como seguro que el Sultán ha mandado redactar un decreto de amnistía a los cretenses, decreto que será sancionado y publicado el mismo día que entre en Constantinopla el emperador Guillermo de Alemania.

Alarmados los altos funcionarios y el mismo Sultán por la creciente inobservancia por parte de las damas turcas de las leyes religiosas que las impiden ir descubiertas por calles y plazas, se han dictado órdenes severísimas para castigar a las contraventoras.

Sofia 14.—El Gobierno ha sido informado confidencialmente de que en los Gabinetes europeos el asunto que más preocupa es el de Bulgaria. Parece que Inglaterra, de acuerdo con Alemania, están decididas a que se reconozca al príncipe Fernando y se declare reino independiente aquel país. Si Rusia no modifica su actitud, puede que se consiga esto; pero se teme que el sultán y Austria hagan de esta cuestión una gran dificultad europea.

Frankfort 14.—Cada día se agrava más la situación financiera de Alemania. Según informes autorizados el presupuesto del año actual se saldará con un déficit de más de 87 millones de francos. Mr. Bismarck ha dado órdenes terminantes para que no se facilite a la prensa dato alguno sobre dichos presupuestos.

Vuelven a circular rumores gravísimos sobre la salud del canceller, asegurándose que la familia está muy alarmada y que el príncipe sufre violentos ataques nerviosos que le ponen furioso.

### Boletín comercial

MADRID.—De los partes remitidos por la Administración principal de Mataderos públicos, intervención del mercado de granos y visita de pública urbana, resultan ser los precios de los artículos de consumo en el día de ayer los siguientes:

Carnes de vaca, de 1'20 a 200 pesetas el kilogramo.

Idem de carnero, de 1'00 a 1'50 pesetas el kilogramo.

Idem de ternera, de 1'50 a 5'00 pesetas el kilogramo.

Idem de cordero, de 0'00 a 0'00 pesetas el kilogramo.

Idem de ovejas, de 0'00 a 0'00 pesetas el kilogramo.

Despojos de cerdo de 0'00 a 0'00 pesetas el kilogramo.

Tocino añejo de 1'50 a 1'75 pesetas el kilogramo.

Idem fresco de 0'00 a 0'00 pesetas el kilogramo.

Idem en canal de 0'00 a 0'00 pesetas el kilogramo.

Jamón de 2'50 a 4'00 pesetas el kilogramo.

Pan, de 0'40 a 0'48 pesetas el kilogramo.

Garbanzos, de 0'60 a 1'40 pesetas el kilogramo.

Judías de 0'70 a 0'80 pesetas el kilogramo.

Arroz de 0'70 a 0'80 pesetas el kilogramo.

Lentejas, de 0'60 a 0'66 pesetas el kilogramo.

Patatas de 0'10 a 0'15 pesetas el kilogramo.

Aceite, de 1'00 a 1'10 pesetas el litro, y de 00 00 a 11'00, el decalitro.

Carbón vegetal, de 0'00 a 0'23 pesetas el kilogramo.

Idem mineral de 0'08 a 0,10 pesetas el kilogramo.

Palencia.—El mercado se ha visto hoy muy concurrido, habiéndose presentado buenas clases, que se vendían con animación con alguna alza.

Los precios han sido:

Trigo a 31 rs. fanega; centeno a 21; cebada a 20; yeros a 22; lentejas a 35; alubias de huerta 140; avena a 10; garbanzos superiores a 140; id. regulares a 110; muelas a 48; guisantes a 28, harina de primera a 14 rs. arroba; id. de segunda a 13; id. de tercera a 12; salvado de primera a 11 rs. fanega; id. de segunda a 7; id. de tercera a 5; cascarilla a 4; echaduras a 10.

Rioseco (Valladolid).—Detalle: trigo, entrada 1.000 fanegas, de 33 a 33 1/4 reales las 94 libras.

Partidas:

Trigo, ofertas a 33 1/2 rs las 94 libras, pagan a 33 1/4

Tendencia del mercado: firme. Compras: animadas. Tiempo: aparatos de lluvias.

Tudela de Duero (Valladolid).—La situación de este mercado es la siguiente:

Trigo de 33 a 34 rs. fanega; centeno de 19 a 20 id. id.; cebada de 20 a 21 id. id.; avena a 12 id. id.; garbanzos de 120 a 180 id. id.; titos de 46 a 50 idem id.; harina de primera a 15 rs arroba; idem de segunda a 14 id. id.; id. de tercera a 13 id. id. salvadillo a 8 id. id.; vino tinto de 10 a 11 rs. cántaro; idem blanco de 8 a 9 id. id.

La entrada de granos en el mercado muy escasa.

La cosecha de vino ofrece ser más corta que la del año anterior.

La vendimia general será probablemente para el 20, aunque muchos vendimiarán antes los pagos más tempranos.

Villafranca del Bierzo (León). La situación de este mercado es la siguiente:

Trigo a 36 rs. fanega; centeno a 24 id. id.; cebada a 18 id. id.; barbilla a 32 id. id.; garbanzos de 100 a 120 id. id.; vino tinto a 15 rs. cántaro; idem blanco a 15 id. id.; idem de Zamora a 30 id. id.; huevos a 2 rs. docena; manteca de vaca en tripa a 4 rs. libra; patatas a 2 rs. arroba; carne de vaca, buey y ternera a 50 céntos. de peseta libra; aceite a 50 rs. arroba.

Continúan los mercados poco concurridos.

Estamos en plena vendimia, cuyos rendimientos son muy escasos, pero buena calidad, por haberse hecho con un temporal excelente.

Hoy ha amanecido lloviendo, que vendrá bien para la sementera, castañas y patatas de la montaña.

Segovia.—La situación de este mercado, es la siguiente:

Trigo añejo de 34 a 35 rs. fanega; id. nuevo de 30 a 33 id. id.; centeno de 18 a 19 id. id.; cebada de 17 a 18 idem idem

La cosecha ha sido en estramo pobre, y como la del garbanzo escasamente han cogido lo sembrado, la situación del labrador es por demás aflictiva y desesperante; así se manifiesta el abandonar, como lo están haciendo, el cultivo.

No me estiendo en consideraciones porque de todos son conocidas las causas que ocasionan los males de la agricultura de Castilla, que es de las regiones de España más castigadas.

Lerma (Burgos).—La situación de este mercado es la siguiente:

Trigo de 30 a 33 rs. fanega; idem semental de 35 a 36 id. id.; centeno de 20 a 20 1/2 id. id.; cebada de 20 a 21 idem id.; avena de 11 a 11 1/2 id. id.; garbanzos de 80 a 120 id. id.; titos de 36 a 40 id. id.; yeros de 22 a 23 id. id.; patatas a 2 1/2 rs. arroba; carne de vaca a 2 rs. libra; tocino a 2 1/2 id. id.; cerdos al destete de 50 a 80 rs. uno; vino a 8 1/2 rs. cántaro; aguardiente a 32 idem idem

De cerdos ha sido bastante el número, tanto que la plaza del pan se ha llenado la parte de los soportales, por no haberse presentado el arquitecto a dar por buena la obra del mercado cubierto y no poderse hacer uso de él con dicho motivo.

Se ha suspendido la vendimia por no poderse coger con la lluvia que todo el día continúa, retirándose las cuadrillas y carros a casa, de modo que los labradores están de enhorabuena para sembrar y demás labores necesarias al efecto, aunque ya en las tierras delgadas las labran.

Herrea de Rio Pisuerga (Palencia). Los precios de hoy son:

Trigo, de 31 a 32 rs. fanega; idem blanquillo, 32; idem rojo, 31'50; centeno, 19; cebada, 20; yeros, 22; lentejas, 35; alubias, 100; avena, 12; garbanzos, 130; muelas, 50; guisantes, 35; harina de primera, 14 rs. arroba; idem de segunda, 12; id. de tercera, 10; salvado de primera, 14 rs. fanega; id. de segunda, 10; id. de tercera, 8; idem cascarilla, 5; echaduras, 12.

Patatas a 3 rs. arroba. Hay ofertas de 2'00 fanegas de trigo a 33 rs. las 92 libras y solo pagan a 32 reales fanega, habiéndose efectuado la venta de 1200 fanegas a precio reservado.

### Cotización oficial del día 12

FONDOS PÚBLICOS	Ultimo precio	Movimiento	
		Alza.	Baja.
Duda perpetua al 4 por 100 interior...	75 60		
Idem id. pequeños...	75 70		5
Idem id. fin corriente	75 60		5
Idem id. fin próximo.	00 00		
Idem id. al 4 por 100 exterior.....	77 50		5
Idem id. pequeños...	77 70	70	
Deuda amortizable al 4 por 100.....	89 00		
Idem id. pequeños...	89 20		15
Billetes hipotecarios de Cuba.....	106 00		
Annualidades de Cuba	00 00		
Carpetas provisionales de Cuba.....	00 00		
Obligaciones municipales.....	00 00		
Obligaciones del Banco Hipotecario.....	00 00		
Cédulas hipotecarias al 6 por 100.....	00 00		
Idem id. al 5 por 100	106 00		
Acciones del Banco de España.....	414 75	75	
Compañía de Tabacos	109 50		

### Cambios sobre plazas de la península

PLAZAS	Daño	Benef.	PLAZAS	Daño	Benef.
Albacet	0-25		Lorca	0-65	
Alcoy	0-15		Lugo	0-25	
Alicant.	0-20		Málaga	0-20	
Almería	0-25		Murcia	0-25	
Alvira	0-25		Orense	0-25	
Badajoz	0-40		Oviedo	0-25	
Barcel.	0-20		Palencia	0-25	
Bejar	0-30		P. de M.	0-25	
Bilbao	0-15		Pampl.	0-40	
Burgos	0-25		Pontev.	0-25	
Cáceres	0-25		Reus	0-15	
Cádiz	0-15		Salam.	0-25	
Cartag.	0-15		S. Sebt.	0-15	
Castell.	0-25		Santder	0-15	
C. Real	0-25		St Cruz		
Córdoba	0-25		Tenef	0-35	
ordña	0-25		Santiag.	0-15	
Cuenca	0-30		Segovia	0-25	
Ferrol	0-25		Sevilla	0-20	
Gijón	0-25		Soria	0-30	
Girona	0-25		Tarrag.	0-25	
Granad	0-25		T. de la		
Guadal.	0-25		Reina	0-65	
Haros	0-25		Teruel	0-25	
Huelva	0-25		Toledo	0-50	
Huesca	0-25		Tudela	0-60	
Jaén	0-15		Valenc.	0-15	
J. de F.	0-25		Vallad.	0-25	
León	0-20		Vigo	0-15	
Linares	0-15		Vitoria	0-25	
Lérida	0-25		Zamor	0-25	
Logroñ.	0-40		Zaragz.	0-15	

### Cambios sobre plazas de Ultramar y Extranjero.

PLAZAS	CAMBIOS
Londres, a 90 d/f.....	Dineros. 25 68
Londres, a 8 d/v.....	00,00
París, a 8 d/v.....	francos 2'70
Burdeos, a 8 d/v.....	00,00
Marsella, a 8 d/v.....	00,00
Lisboa, a 8 d/v.....	00,00
Hamburgo, a 8 d/v.....	00,00
Génova, a 8 d/v.....	00,00
Habana.....	00,00
Puerto-Rico.....	00,00
Manila.....	00,00

Ayer recibimos de gala los diarios de Zaragoza y narrando las fiestas. El motivo es el día de la patrona. Algo parecido quisiéramos ver aquí el día de la nuestra, con la que no hay menos fervor religioso que con la del Pilar en Aragón.

En Roma continuó la oscuridad en la noche del domingo: la concurrencia a las alturas fué mayor, y hasta en las localidades bajas estuvo muy concurrido el teatro en las tres primeras horas.

En *Dos casa íos de café* tuvo que complacer al público con varias repeticiones la Sra. Alvarado.

La Comisión de la Junta local de primera enseñanza que está de turno este mes, visitó ayer la escuela de niñas de San Juan y la Catedral, y la de párvulos de Santa María y parroquias de este distrito, notando en esta el espacio local y menaje numeroso de que está dotada.

Nuestro paisano D. Pablo López ha pasado al Ferrol con la compañía de que forma parte, para dar senda funciones y luego terminará la temporada de invierno actuando hasta Carnaval, en los Teatros de la Coruña y de Santiago.

Con el núm. 93 de la «Última Moda» se ha repartido un figurín acuarela que representa un sombrero y una capota de última novedad. Además aparecen como siempre intercalados con el texto, multitud de interesantes modelos de traje, abrigos y labores. En el número á que aludimos inauguró sus tareas un misterioso *Abate* que se propone dar cuenta detallada de todos los sucesos de la vida elegante de Madrid. Su primer artículo ha despertado viva curiosidad por la exactitud con que describe varios pormenores de las damas elegantes. El bello sexo continúa favoreciendo á esta publicación que tantas condiciones agradables reúne. Por suscripción, solo cuesta el trimestre 3.50 ptas. Administración: calle de Claudio Coello—13—Madrid.

Se suscribe en Murcia, calle de San Cristóbal, 7.

Observaciones del público: falta de asientos y de alumbrado en el jardín de Santo Domingo; falta de cuidado en el de Santa Isabel.

Aquí lo hacemos todo á medias.

Ha terminado su visita de inspección al Ayuntamiento de Lorca y regresado á Murcia, D. Emilio Ramírez.

Damos las gracias á «La Voz de Murcia» por las líneas que describe en elogio de nuestro director.

El Sr. Gobernador ha prevenido á nuestro Ayuntamiento, que para llevarse á efecto la matanza de cerdos se proceda á un escrupuloso reconocimiento de dicha carne y embutidos, conforme está prevenido.

Ayer en el tren correo salió con dirección á Madrid, nuestro amigo D. Antonio García Alix, diputado por Yecla.

Se acaba de dar á luz un nuevo libro titulado *Morrina*, original de la reputada é insigne autora D.<sup>a</sup> Emilia Pardo Bazán, cuyos notables escritos tanto llaman la atención.

*Morrina* constituye un tomo perfectamente impreso, en buen papel y con profusión de grabados en idéntica forma que la celebrada obra *Involución* de la misma autora, recientemente editada con el más honroso éxito. El precio de venta fijado para la citada obra nueva es: 4 pesetas en rústica y 5 ricamente encuadrada en tela.

También ha visto la luz otro libro escrito por la Sra. D.<sup>a</sup> María del Pilar Siniés, titulado *Como aman las mujeres*. No se necesita encarecer la importancia de esta obra, pues el nombre de su ilustre autora es bastante conocido en la república de las letras, donde figura en primera línea por su clásico y elegante estilo y por el interés que inspiran y las buenas máximas que encierran sus obras.

Forma un elegante volumen en 8.<sup>o</sup> francés, y el precio de venta es el de 3.50 pesetas.

De servir estas obras se encarga nues-

tro establecimiento, S. Cristóbal, 7, Murcia.

**Contra la difteria.**

En América viene siendo el alcohol el remedio más eficaz é infalible para la difteria. Debe administrarse diluido en agua en partes iguales, por peso, y se dá por cucharadas repetidas veces, y deben ser más ó menos frecuentes, según la gravedad del ataque. Con solo este procedimiento pronto desaparecen los síntomas malignos.

Es admirable—añade el periódico en cuestión—ved la facilidad con que el alcohol disuelve las exudaciones diftericas de la garganta, y hace bajar la temperatura, calmando á la vez el pulso y destruyendo con rápida acción los gérmenes del mal absorbidos por las glándulas así como purificando la sangre.

Este remedio ha sido usado en el tratamiento de la difteria desde 1872 hasta la fecha por varios facultativos, sin que halla fallado ni en un solo caso.

Además, el alcohol es profiláctico, para la difteria, según se ha observado en multitud de casos. En este caso se debe administrar del modo indicado anteriormente á las personas expuestas al mal por haber enfermado en la casa, haciendo que tomen tras ó cuatro cucharadas al día.

Con motivo del alcance que se persigue por el Banco al Recaudador de la 2.<sup>a</sup> zona de Murcia de esta provincia, don Enrique Fernández Ibáñez, se ha anulado el resguardo de depósito necesario, núm. 2, constituido por dicho señor, en fianza para responder de su gestión recaudatoria, el 17 de Octubre de 1885, consistente en títulos de la Deuda amortizable al 4 por 100 é importante 40.500 pesetas nominales, en vista de haberse negado á entregarlo, previo requerimiento.

Rogamos el pago de la suscripción á los muchos que la deben y que ahorren viajes y re-

clamaciones enojosas al cobrador.

También rogamos el pago de las cuentas que se deben á nuestro establecimiento, pues sin cobrar no es posible pagar.

**La oración de San José**

que se ha de rezar en este mes después del Sto. Rosario, cuya devoción recomienda S. S. León XIII, se vende en la imprenta de este periódico á dos céntimos.

**Asmático Seydheim.**

El asma es una enfermedad de los bronquios, bien; pero ¿qué es el asma? ¿cómo se interpreta?

Para unos es síntoma de enfisema pulmonar; para otros un síntoma de las enfermedades del corazón. Trousseau entiende que es manifestación de una diatesis especial que se traduce por accesos diurnos y de noche, por ataques de gota, de litiasis, de reumatismo ó de hemorroides. Para otros, en fin, es una neurosis de pneumogástrico.

Sea lo que fuer, el enfermo sufre su primer acceso durante la noche. Luego estos se repiten; el asmático se ahoga y pide aire; corre al balcón ó se agarra á un mueble é inclina la cabeza hacia atrás para dar puntos de apoyo á los músculos de la respiración, adoptando algunos pacientes, con el halago de disminuir la ansiedad respiratoria, las posiciones más extrañas.

Las causas del asma son diatéticas ciertamente, el herpes, la gota, el artrismo, reumatismo, etc., originan con frecuencia esta terrible enfermedad.

Teniendo muy en cuenta la naturaleza y el carácter de esta enfermedad adúltimos al asma como entidad morbosa, conviniendo, empero, que, multitud de veces, es una manifestación de enfermedad constitucional ú orgánica.

El asma que cura el *Asmático Seydheim* es aquella que no está subordinada á otra enfermedad exenta de lesiones que no concommita con enfermedades generales.

En este caso, si hay que hacer un buen uso del *Asmático Seydheim* es menester atender simultáneamente á las otras indicaciones; es preciso consultar al Instituto médico celular; toda vez que lo que importa es: al enfermo, curar, al médico salvar su reputación y mostrar que su afán no es el lucro, sino el intento más puro de sanar.

El uso del *Asmático Seydheim* es como se ordena en la etiqueta de la caja 20 gotas al levantarse y 20 gotas al acostarse en medio vaso de agua común.

Cada caja vale 10 pesetas. Se vende en las farmacias bien surtidas, y se remite por correo previo envío de su valor en sellos ó letras al Instituto médico del Dr. Audent.

Consultar por carta al Doctor Audent, Ferraz, 66—Madrid. Los medicamentos se remiten por correo, previo envío de su importe al Instituto *Asdet*, Madrid en sellos ó giro. 36—71 ls.

Es unánime la opinión de los médicos más eminentes las superiores ventajas de la Emulsión Scott.

(Reitense las imitaciones ó sustituciones) Sres. Scott y Bowne. Barcelona 27 Abril 1886.

Correspondiendo á sus deseos, puedo decirles que he prescrito á muchos enfermos su *Emulsión de Scott* por considerarla reunir superiores condiciones, siempre que hayan estado indicados el aceite de hígado de bacalao ó los hipofosfitos.

Dr. José Homs y Moga. Médico del Hospital de Santa Cruz, Barcelona. 7

**Biblioteca histórica** DE CARTAGENA por Don Gregorio Vicent y Portillo. TOMO I.

Hállase á la venta en la redacción de LA PAZ DE MURCIA, San Cristóbal, 7.

Precio de cada ejemplar: 6 pesetas en rústica y 7.50 lujosamente encuadrado en tela con planchas en negro y doradas.

**ROMPE-CABEZAS PERAL** Se venden á 25 céntimos. S. Cristóbal, 7.

PRECIOS DE INSERCIÓN.—Anuncios: uno ó dos días, 5 cént. línea, por tres ó cuatro 5 cént.; la dimensión de los anuncios se mide por el espacio que ocupan de líneas del tipo ocho á una columna. Reclamos sueltos, remitidos y anuncios oficiales, á 10 cént. líneas comunicadas desde 25 cént. su adelante. A los suscritores se rebaja el 25 por 100: pago el día de la publicación.

**DIARIO DE AVISOS.**

Reservados los derechos de reproducción ó funeral. A una columna 7 pías. en la 1.<sup>a</sup> y 3 en 4.<sup>a</sup> página. A dos columnas 12 — Mayor tamaño á precios convencionales. — A los suscritores se rebaja el 25 por 100. — Gratis á los que imprimen las Escuelas en nuestra imprenta.

**Almanaque.**

**Octubre, 31 días.**

Martes	1	8	15	22	29
Miércoles	2	9	16	23	30
Jueves	3	10	17	24	31
Viernes	4	11	18	25	
Sábado	5	12	19	26	
Domingo	6	13	20	27	
Lunes	7	14	21	28	

Miércoles 16 SALIDA PURSTA.

Sol 63 m. 5-30 t.

Luna 67 t. 6-34 n.

**Boletín religioso.**

*Santoral.*—Mañana: s. Galo ab., s. Florentín ob. y sta. Adelaida vg.

*Jubileo.*—Mañana: en la iglesia de las Capuchinas y se aplica por D. Luis Torres y D.<sup>a</sup> Camila Casanova, misas de medias horas, y en las de las Capuchinas por D. Manuel Costa y D.<sup>a</sup> Antonia Fernández, misas de medias horas.

**Espectáculos.**

**TEATRO DE ROMA.**  
Funciones para esta noche.—á las 8, *Pluto*—á las 9, *Pluto del día*.—á las 10, *Niña Pancha*.—á las 11, *Los Baturros*.

**ANUNCIOS.**

**CALENTURAS intermitentes**  
Cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas, se curan infaliblemente con las píldoras febrífugas infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas 12 reales y de 31 para las rebeldes, 24 reales: por 2 reales más se remiten por correo. Son conocidas en todo el orbe, y van usadas millones de cajas en tantos años de éxito. Madrid, botica P. Fernández, calle Sacramento 2, y en todas las boticas y droguerías de Murcia y Cartagena al por menor y mayor, plaza de la Villa número 4, laboratorio, en Murcia Ferrer Hermona. **ASEGURARSE DE QUE SEAN LEGÍTIMAS DE FERNÁNDEZ, PUES HAY QUIEN LAS IMITA Y NO CURAN LAS IMITACIONES.**

**HARINA LACTEADA H. NESTLE**  
**INVENTOR Y FABRICANTE**

**VEVEY (SUIZA).**

PROVEDOR DE LA REAL CASA  
32 PREMIOS DE LOS CUALES  
12 DIPLOMAS DE HONOR  
y  
14 medallas de oro. (Marca de garantía)

20 AÑOS DE ÉXITO. NUMEROSOS CERTIFICADOS DE LAS primeras autoridades médicas de ambos mundos.

Alimento completo para los niños de corta edad.

Suple la insuficiencia de la leche materna, facilita el destete, y es de digestión fácil y entera. Se usa muy ventajosamente en los **adultos** así como alimento en las personas de **estómago delicado**.

Se vende en todas las principales farmacias, droguerías, y establecimientos de comestibles y géneros ultramarinos ó coloniales.

Para evitar las numerosas falsificaciones, exigir en cada lata la firma del inventor, **HENRI NESTLE—Vevey (Suiza)**.

Para pedidos pueden dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de Jerez de la Frontera, único agente en toda España.

ULTIMA PUBLICACION DE **EL COSMOS EDITORIAL**

**ELENA**

POR ANDRÉ THEURIET, presidente de la *Societe des Gents de lettres*, de Paris.

Versión castellana DE **J. DIAZ**

Esta novela se encuentra de venta en «El Cosmos editorial», Arco de Santa María, 4, bajo, Madrid, y en todas las librerías, al precio de 2.<sup>50</sup> PESETAS en rústica, y 3 PESETAS en tela, con una bonita plancha estilo del Renacimiento. De los pedidos se encarga nuestra administración, S. Cristóbal, 7.

**GRAN DEPOSITO DE PERFUMERIA EXTRANJERA**  
Especialidad en jabones, esencias, cosméticos, polvos de flor de arroz, veluticas, vinagrillos, pomadas, y las acreditadas cremas de Oriza, de Simón y de Charles Fay.

PRECIOS SIN COMPETENCIA **BAZAR VENECIANO**  
PRINCIPE ALFONSO, 16.

**EMULSION de SCOTT**  
DE ACEITE PURO DE **HIGADO DE BACALAO,** CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.

Tan Agradable al Paladar Como la Leche.

El remedio más racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de la TISIS, ESCROFULA, RESFRIADOS, TOSES CRONICAS, AFECIONES DE LA GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos.

Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer y fortalecer el organismo.

Los médicos en todos los países del mundo la prescriben, á causa de lo agradable que es al paladar y de los brillantes resultados obtenidos con su uso. Tiene tres veces la eficacia del aceite de hígado de bacalao simple.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

**LA MARGARITA EN LOECHES**

antibiótica, antiherpética, antiescrofulosa, antisifilitica y reconstituyente

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante *treinta y tres años* así lo demuestra.

No confundir la botella de la *La Margarita*, con la otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia *La Margarita* con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la exposición internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea el

**Unico gran diploma de honor**

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni después.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado médico Dr. D. Manuel Sáenz Irujo acudiendo á los copiosos manantiales que las nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que *La Margarita de Loeches* es entre todas las conocidas y que se anuncian de público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes, y la única que contenga carbono ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de *La Margarita* doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, tumores rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jódines, 15, bajo derecha, donde se dan datos y explicaciones.

En el último año se han vendido más de dos millones de purgas.

**LA MODA ELEGANTE**  
ILUSTRADA

PERIÓDICO DE SEÑORAS Y SEÑORITAS. — AÑO XLVIII.

La proximidad de un cambio de estación, que implica la necesidad de renovar las prendas de vestir, crea para las señoras todas, y especialmente para las madres de familia, la precisión de inspirarse en una publicación que, como *La Moda Elegante Ilustrada*, tiene por misión poner al alcance de sus suscriptoras el arte de vestir con toda su economía, cualquiera que sea la categoría social á que pertenecan.—*La Moda Elegante Ilustrada* dá en sus números profusión de modelos de trajes, confecciones, sombreros, etc., para señoras, señoritas y niños, grandes hojas con patrones trazados en tamaño natural; magníficos figurines iluminados; dibujos para multitud de labores, y escogida lectura.—Aparece en cuatro ediciones, cuyos precios varían desde 40 pesetas al año, hasta pesetas 4.25 el trimestre.

Se remite gratis un número de muestra y el prospecto, á toda señora que se sirva pedirlo por carta á la Administración de *La Moda Elegante Ilustrada*.

**ALCALA, 23. PRINCIPAL.—D. DRIMA**  
En Murcia, calle de San Cristóbal, 7

**COSMYDOR**

Incomparable Agua de Tocador, sin ACIDO ni VINAGRE

Los médicos Higienistas de nuestra época preconizan el uso diario del **COSMYDOR**. Esta incomparable Agua de Tocador, sin Acido ni Vinagre, está recomendada para los usos múltiples de la Higiene del Tocador y de la Salud.

Todos los más célebres médicos prescriben á las Señoras el empleo diario del **COSMYDOR**, para los cuidados íntimos de su Tocador.

(Se recomienda su uso Diariamente)

SE VENDE EN TODAS PARTES  
Depósito General: 28, Calle Bergère, PARIS

Calle de San Cristóbal, 7.

Imprenta de LA PAZ

**BAÑOS DE SAN ANTONIO**

Este acreditado y cómodo establecimiento, situado en la céntrica calle de la Fuensanta, con cómodas y curiosas pilas, grandes y comunes, con cuartos independientes ó con comunicación, se hallan abiertos desde 1.<sup>o</sup> de Junio.

**PRECIOS**  
Un novenario, con ropa, 10 pesetas y sin ella 7.50.  
Un baño con ropa, 1.25 pesetas y sin ella 1.  
Hay baños de ducha y especiales para los que los necesiten

**RESTAURADOR UNIVERSAL del CABELLO**  
de la Señora **S. A. ALLEN**

para restaurar las canas á su primitivo color, al brillo y la hermosura de la juventud. Le restablecen su vida, fuerza y crecimiento. Hace desaparecer muy pronto la caspa. Su perfume es rico y exquisito.

Depósito Principal: 114 y 115 Southampton Row, Londres. Véase en las Peluquerías y Perfumerías.

En Murcia: Sr. Clausel, calle de Lucas, frente al Casino.